

que les ministères gouvernementaux concernés ont entrepris d'intensives révisions internes de la politique.

La Recherche a organisé deux excellentes réunions d'un nouveau Groupe de discussion sur la politique de sécurité et de défense. Les réunions avaient pour but de regrouper les talents et les énergies de hauts fonctionnaires et de quelque vingt-cinq experts provenant d'universités et d'organismes non gouvernementaux, pour étudier la question critique de savoir comment il fallait procéder pour adapter la politique nationale de sécurité et de défense en fonction de l'évolution rapide observée.

Parmi les principaux autres projets intéressant la défense et la sécurité, citons les suivants : le colonel G.D. Sharpe, chargé de recherche principal prêté par le Commandement aérien des Forces canadiennes, et M. George Lindsey, ancien Chef du Centre d'analyse et de recherche opérationnelle à la Défense nationale, ont mené d'intensives recherches sur la surveillance par satellite et sur son rôle futur pour la sécurité du Canada. Une importante monographie est censée résulter de ces travaux.

Une étude poussée entreprise en 1988 en collaboration avec le *Center for Science and International Affairs*, de l'Université Harvard, en est rendue au stade de la publication. La monographie, intitulée *Continental Air Defense: A Neglected Dimension of Strategic Defense* paraîtra chez la maison *University Press of America* en juillet 1990.

Bernard Goulard, du Laboratoire de physique nucléaire de l'Université de Montréal, a terminé une étude sur les divers types de sous-marins et sur les incidences des divers choix possibles pour la défense canadienne; les résultats de l'étude feront l'objet d'un *Document de travail* de l'Institut.

La réalisation d'un grand projet concernant la défense nationale et l'économie canadienne a fait l'objet d'un concours à l'automne 1989; l'objectif était d'amorcer de nouveaux travaux dès l'été 1990.

#### **La limitation des armements et le désarmement**

Dans ce domaine, l'Institut a jeté les bases de travaux intensifs sur la non-prolifération. Des données ont été rassemblées, un document prospectif sur les questions fondamentales a été rédigé, et un concours pour la réalisation d'une grande étude de deux ans sur la prolifération et la non-prolifération nucléaires a été organisé. Par ailleurs, les travaux sur la limitation des armements navals se sont poursuivis.

Autre important centre d'intérêt, la réduction des forces classiques en Europe. Douglas Hamlin, chargé de recherche principal prêté par le ministère des Affaires extérieures, a dirigé un groupe de discussion sur cette question et publié un *Document de travail* sur les avenues s'offrant au Canada à cet égard. Par ailleurs, l'ambassadeur David Peel, qui représente notre pays aux négociations de Vienne, a pris la parole lors d'un colloque organisé par l'Institut au début de 1990; il était alors accompagné de la majeure partie de la délégation canadienne.

Le livre intitulé *Allies and Arms Control*, rédigé par le chargé de recherche principal Fen Hampson et l'ancien chargé de recherche principal Harald von Riekhoff, entre autres, et qui est le résultat de travaux amorcés en 1987, paraîtra en 1990 aux presses de l'Université Johns Hopkins.

#### **Le maintien et l'édification de la paix, et le règlement des conflits**

La Recherche a organisé un certain nombre de colloques sur le Moyen-Orient analysé sous divers angles. Parmi les experts ayant pris la parole au cours de l'année, mentionnons Rashid Khalidi, de l'Université de Chicago;

Edy Kaufman et Gerald Steinberg, de l'Université hébraïque; Kamel Abu Jaber, de l'Université de Jordanie; Itmar Rabinovitch, de l'Université de Tel Aviv; Fred Axelgard, de l'Université Georgetown, et Sam Lewis, président du *US Institute for Peace* et ancien ambassadeur des États-Unis en Israël.

Dans le cadre de l'attention que l'Institut porte aux conflits régionaux, il a amorcé une importante étude sur le conflit libanais. Il s'agit d'un effort déployé pour rassembler d'éminents experts canadiens et étrangers ayant différents points de vue, afin d'examiner les questions et de recommander l'adoption de lignes directrices et de mesures susceptibles de favoriser une amélioration de la situation.

Une entreprise d'envergure dans le domaine des conflits régionaux est parvenue à terme : un projet amorcé par l'Institut il y a un an et intitulé «Chypre : visions d'avenir». Les auteurs ont examiné les causes profondes du conflit chypriote et les perspectives de règlement. Plus de soixante éminents experts du Canada et de l'étranger ont assisté à une série de colloques et d'ateliers à Ottawa. Les deux dirigeants municipaux de Nicosie divisée, nommément Mustafa Akinci et Lellos Demetriades, comptaient parmi les participants à la dernière séance. Le projet s'est soldé par un *Document de travail* de l'Institut.

Un peu dans la même veine, des recherches menées sous contrat sur l'Afrique australe et l'Asie du Sud-Est se sont activement poursuivies; des travaux et des ateliers ont d'ailleurs eu lieu à Ottawa et en Thaïlande.

Sous la gouverne de Fen Hampson, une analyse comparative de conflits régionaux s'est terminée au début de 1990; en vertu d'un accord conclu à cet effet, les principaux documents qui en ont résulté paraîtront dans un numéro spécial de la revue *International Journal*.